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买买东东西西““不不花花钱钱””，，AATTMM机机加加钞钞变变少少
用纸币的人越来越少，移动支付成趋势

本报记者 张頔

一天花出一月工资
却根本没碰钱包

经历了凌晨的“秒杀”之
后，11月11日早上，济南市民
冯姗来到楼下张成义开的小
吃店，要了一共7元的早餐。接
过早餐前，她已经冲着墙上的
二维码扫了一下，餐费就这样
支付了。

冯姗不是唯一一个“不给
钱”的人，早上9点的时候，张成
义的手机上已经显示了20笔收
款记录，包括冯姗的1笔。“不用
找零钱了，既节省了时间，又保
证了卫生。”最近他发现老家济
阳县城早上卖豆腐脑的路边摊
都贴出支付二维码了。“我店里
接近三分之一的营业额是在手
机上收的款。”

走出早餐店后，冯姗通过
手机叫了一辆网约车，车费自
然也是通过手机支付。一天的
工作后，冯姗又直奔超市，在
手机上支付了203块的账单，
她还获得了1块多钱的随机补
贴。随后，冯姗又来到肯德基，
在手机APP上调出优惠码，通
过支付宝支付后，端着装有汉
堡和饮料的餐盘找起了座位。

吃完汉堡之后，冯姗一路
上又在沿街的几家商铺买了
奶茶、泡芙、蛋卷、糖炒栗子，
当然，都是用手机完成的支
付。回到家后，冯姗又在微信
里准备了500元的现金红包，
发给了明天要摆孩子百日宴
的表姐。双十一这天，冯姗的
手机上已有了3500元的消费
记录，相当于她一个月的工
资。而她上次碰钱包，还是上
周末去菜市场买菜。

有银行缩减现金柜台
给网银业务腾地方

12日上午，冯姗常去的一
家银行正在边营业边装修。大
堂经理介绍，这次要把以前的
全封闭柜台分出一半营业面
积来，作为开放式的非现金业
务区，办理网银类业务。现在
现金业务少了，这样改造可以
减少柜面的运营压力。

这几天，有银行提高了跨
行取现的手续费。冯姗有朋友
在银行上班，朋友介绍以前
ATM机大约一周要加钞2次，
现在则2周3次。现金业务减少
之后，平均下来网点的服务成
本就提升了。这样来说，手续
费提高一点也有道理吧。

移动支付虽然过了最快
增长期，但正在更深地渗透到
生活中去。有分析机构也提出
移动支付未来的5个发展方
向：1、向小城镇和乡村的渗透
率增速将提高；2、手机钱包将
逐步接近实体钱包的适用范
围；3、移动支付用户小额高频
化趋势更明显；4、移动支付助
力手机应用拓展商业模式；5、
移动支付将成为商户营销分
析的重要工具。

随着这种趋势的演变，甚
至可以说，数字货币取代现金
的时代正在来临。有消息报
道，挪威最大的银行DNB呼
吁，应该彻底停止使用现钞。
在挪威，已经有多家银行关闭
了部分支行的现金业务。根据
挪威央行的统计，挪威的现金
交易量逐年减少，从2001年的
11%，下降到现在的5 . 3%。现
在，每天只有大约6%的挪威
人还在使用现金，其中大部分
是老年人。

商户掌握用户“行踪”
不法者也打起歪主意

之前，顾客和商户的关联
是偶遇，顾客离店后，和商户也
基本不再有任何联系。而眼下，
偶遇将被发现与匹配替代。顾
客在餐厅买单后，他与餐厅的
连接就开始了，彼此了解更多：
餐厅的口碑如何、何时有新菜
品、何时会优惠；顾客是否住附
近、口味偏重还是偏轻，喜欢尝
新还是守旧……而且这样的信
息还会通过移动支付背后的社
交属性进行推广。

对于商户而言，其意义不
仅仅是便捷和低廉的手续费，
而是能将自己的用户导入到
商户的相关公众社交账号上，
这样就与自己的用户建立了
更好的连接，能够做精准的市
场营销活动。

移动支付也有隐患。当天
冯姗接到一个来自浙江的陌生
电话，称她网购的一个商品没
货了，可办理退款并有10%的赔
偿金，准备给她发送验证码，让
她接收后提交。冯姗果断挂掉
了电话，因为很多移动支付工
具是通过手机短信进行验证
的，也可以通过验证码修改登
录密码和支付密码。电商经营
者一般是不会在电话里要验证
码的，这很有可能是个骗局。

使用手机支付时间久了，
冯姗心中还是有点潜在的安
全顾虑。她曾听说有人扫描街
边促销的二维码，结果手机中
了木马病毒，网银被破解盗
刷。因此，当冯姗扫商户的二
维码付款时，一定会对支付页
面和金额进行认真确认，就像
商户收到百元钞票时，会习惯
性地看看防伪标识。

“我没带钱，能扫码吗？”如今，越来越多的消费者在日常
生活中，更多地选择使用手机移动支付。对于他们来说，如今
出门不带钱包可以，但是不带手机就万万不行。移动支付渗透
到生活各个角落的同时，也让消费者陷入了商家的套路。

中国人民银行今年计划
招聘6名专业人士进行数字货
币研发工作，再次引起大家对
于中国数字货币研究工作的
关注。

11月15日，央行旗下《金
融时报》报道称，央行发行的
数字货币目前主要目的是替
代实物现金，降低传统纸币发
行、流通的成本，提升经济交
易活动的便利性和透明度。不
过考虑到中国的经济体量和
人口，在较长时期内数字货币
和纸币将并存流通。

相比于人们日常接触的支
付宝和微信钱包，数字货币还
是有本质上的不同。支付宝和
微信只是电子支付方式，交易
时所用的钱都是通过银行账户
而来，实际上还是对应着一张
张钞票，而数字货币就是钱。

一旦数字货币发行，银行
柜员和印钞工无疑受冲击最
大。但偷税漏税人群和贪官也
会坐不住了：数字货币使得经
济交易活动的透明度提高，洗
钱、逃漏税以及窝藏赃款等行
为将难上加难。 据新华社

本报记者 姜宁

全省上市公司超160家

步长制药是一家生产心脑
血管药的知名药企。此次发行
价高达55 . 88元，为四年来A股
市场最高，总股本6 . 82亿股。
18日9点15分集合竞价开始后，
步长制药涨幅便达20%，开盘
后顶格涨44%后被临时停盘，
收盘价报80 . 47元。

据了解，目前山东省主板
上市公司总数已超过160家，此
次步长制药登陆A股市场，也
标志着菏泽市主板交易“破
零”。“目前，山东省上市公司数
量最多的是烟台，沪深两市挂
牌数已达33家，此外，济南、青

岛、淄博、潍坊等地的主板公司
数也超过20家。”

上市公司的多少，直接反
映了一个地区的企业发展状况
和经济发展水平。“上市公司
多，说明地区经济活跃，地区部
分行业处于全国领先水平。在
2013年山东金融改革方案出台
之后，山东多地陆续出台了本
地区的金改政策，支持企业上
市是很多政策中的重要一环。”
有业内人士表示。

160多家主板上市公司中，
地域分布性较为明显。养殖类、
畜牧类上市公司多分布于烟台
地区，化工业集中于鲁北地区，
机械、矿产位于山东中西部。

两家银行申请获受理

今年10月17日，青岛农商

银行正式发布招股说明书，10
月28日，IPO申请获得证监会
受理。此前，威海银行也发布了
招股说明书，并且也获得了证
监会的受理。与此同时，青岛银
行也在内部酝酿开启“A+H”
计划，按照内部知情人士的说
法，该行计划于明年回归主板
市场。此时，距离青岛银行登陆
港股市场尚不足一年的时间。

这样，明年将会有至少三
家地方法人银行为登陆主板市
场而努力。

除三强之外，省内其他城
商行也存在着未来登陆资本
市场的可能，包括已经在新三
板挂牌交易的齐鲁银行、换帅
后提出大发展战略的烟台银
行，以及近年来发展迅速的潍
坊银行。

但上市企业过多也并非

没有弊端。一家银行负责人介
绍，本地上市公司虽然众多，
但却造成了企业过多，银行贷

款需求不足的情况。“上市公
司融资渠道比较广，不单纯依
赖银行。”

数数字字货货币币要要来来
贪贪官官洗洗钱钱藏藏赃赃更更难难了了

17市都有了主板上市公司

我我省省多多家家城城商商行行奋奋力力冲冲AA股股
18日，位于菏泽高新区的山东步长制药股份有限公司，在上海股票交易所正式挂牌上市。这也

实现了A股市场上市公司在山东十七市全覆盖。明年，至少将有3家银行会努力上市，力争成为山东
金融改革之后，首个登陆主板市场的地方法人银行。

周末
知了

纸币将消失？

一名顾客正拿出手机扫码支付。 本报记者 张頔 摄
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（除菏泽外，数据截止日期为2016年9月30日）
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